

# ELECO DE GERONA.

## DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS.

Precios de suscripcion. En esta capital 5 rs. al mes, 14 el trimestre y 24 al semestre. En la provincia y fuera de ella, 6 rs. al mes, 16 al trimestre y 28 al semestre. Números sueltos 6 cuartos. — Comunicados y anuncios medio real por línea, á los suscritores y 1 real á los que no lo sean. Los suscritores por trimestre tienen derecho á la insercion de un anuncio de seis líneas, que se publicará tres veces al mes gratis. Este periódico se publica todos los dias excepto lúnes, y los siguientes á dias festivos. La Redaccion y Administracion se halla establecida en la libreria española, Cort-Real número 4. En dicho punto se admiten suscripciones, anuncios y reclamaciones, asi como en la imprenta y libreria de D. Pedro Corominas, bajada de la cárcel vieja núm. 11. Insértese ó nó, no se devuelve ningún original.

GERONA 18 DE JULIO.

### INSTITUCIONES DE PREVISION.

(Conclusion.)

Si el gobierno, inspirado en estas verdades elementales, quisiera consagrarse á la causa de las «Sociedades de socorros Mútuos» en todas las poblaciones de alguna importancia, y consagrarse con esa fé y valor que dan las grandes ideas, ¡oh! cuántos bienes derramaría por el suelo pátrio, cuántos males arrancaría de nuestra habitual indolencia, y cuánto le deberían la moral, los santos hábitos del trabajo que deben ser los objetos de nuestra invocacion, y, en fin, nuestra dicha y prosperidad.

A favor de las instituciones de prevision, bien montadas, mejor administradas, y religiosamente guardadas, y sobre todo de las de «Socorros Mútuos» debemos tener y abrigar la nobilísima ambicion, no solo de asistir al pobre en su pobreza, sino de sacar al pobre de su pobreza, que tal es el hecho que se destaca en el ejemplo bosquejado mas arriba.

La caridad, repito, aislada, oficial, domiciliaria, no podrá por esos y parecidos medios desocupar la copa amarga de la miseria, de sus heces, ni coronar su celestial mision, mientras sus esfuerzos no tengan otra ambicion que conllevar la miseria. Es

preciso que, armada de la prevision, la salga al encuentro, que la combata en su origen, que la destruya en su causa, y que hecha polvos de espuma, la arroje al seno del olvido.

Yo no se si la miseria del hombre y el harapo es una calamidad inevitable del hombre en el plan general de la creacion; ó si siendo un mal social, como la lepra en el cuerpo humano, no puede desaparecer como desapareció la lepra. Pero en las verdades escritas y reveladas, no existe esa palabra, y cumple al hombre llenar otros sublimes preceptos, y con ellos y por ellos, gozar de la plenitud de beneficios morales y materiales con que el cielo distinguió nuestro suelo.

Cuando el hombre, falto de fé, camina á hombros de inspiraciones de grosero egoismo, forja en su mente obstáculos mil, al paso de un pensamiento laudable y santo, se dirá, por ejemplo, como único y valioso argumento, que el obrero gana poco, que no le es dado ahorrar nada, y por consiguiente se vé imposibilitado de inscribirse en una «Sociedad de Socorros Mútuos», donde mensualmente ha de imponer una pequeña é insignificante cantidad. Prescindiendo de que la objecion está desmentida en pueblos y regiones enteras, todo el que no es pura y verdaderamente mendigo, consagra cuando menos tres ó cuatro rs. al mes á necesidades ficticias, cuando no al vicio. Pues

basta esa pequeña suma, para que preste los beneficios que he bosquejado mas arriba: basta ese sacrificio para que levante su dignidad, y sustrayéndose á los pequeños vicios, si es que hay vicios pequeños, labre dias de bonanza, y resalte á los ojos de la moral, de la familia y de la patria, levantado y respetable.

Esta institucion, que generalizada en España, arrojaria sobre nuestro pueblo, y por consiguiente sobre la nacion y sus destinos, dias de bonanza, debería tener detractores, y los tiene en efecto en gran número; lo cual probaria, en último caso, su altísima importancia. Para concluir: si los ecos de nuestro pobre acento llegaran á las regiones elevadas del poder, tejeríamos un cuadro espantoso con las lágrimas, el llanto y dolor que cubre la pobre y mísera existencia de las clases desheredadas de la fortuna, y ofreciendo á su lado el ariete santo de una «Sociedad de Socorros Mútuos», haríamos despertar al gran sentimiento de la gloria, á los hombres que, sentados en la cima del poder, podrian ceñir la aureola con que la patria premia á los bienhechores de la humanidad.

Antonio Aguirrezabal.

### SECCION DE NOTICIAS

Mr. de Bismarck ha dirigido al Rey Guillermo una carta muy circunstanciosa.

ciada sobre sus miras personales relativas á los Estados del Sur de Alemania. Su opinion seria evitar toda precision sobre esos Estados, porque está persuadido de que la fuerza de las cosas debe aliarlos á Prusia sin otra accion que sus intereses económicos bien entendidos.

El Parlamento británico ha aprobado la pensión de 40.000 duros, pedida por la Reina para sir Roberto Napier, el vencedor de Abicinia, y que sería trasmisible á su hijo. á fin de que pueda sostener la dignidad de par en Inglaterra, concedida á este ilustre militar y á sus herederos.

Anuncian los periodicos austriacos que algunos Ayuntamientos han protestado contra la alocucion pontificia.

Asegúrase que M. de Metternich, durante su permanencia en Fontainebleau, ha expresado al Emperador Napoleon el deseo de que se realice la entrevista que se habia proyectado para el mes de Mayo último entre Francisco José y el Soberano de Francia. Con este motivo, se han cambiado muchas protestas pasificas entre las Córtes de Viena y de Paris.

No es cierto, como habian dicho algunos periódicos, que el Baron de Charette, teniente coronel de los suavos pontificios, haya presentado la dimision de su cargo.

Dice *El Kirchtchen Auzeiger* (Indicador eclesiástico) de Bamberg, que la décimanovena Asamblea general de todas las asociaciones católicas de los paises alemanes, tendrá lugar este año en Bamberg, ciudad arzobispal de Baviera, en la alta Franconia, el 31 de Agosto y el 1, 2 y 3 de Setiembre.

Se cree posible en Roma un cambio ministerial, en virtud del que

Mgr. Ricci seria nombrado Ministro de Hacienda en reemplazo de Mgr. Ferrari.

Se ha abierto una suscripcion pública en Francia para crear escuelas libres de adultos. En pocos dias se han suscrito 250.000 francos.

Ha habido en París un terrible incendio en el Mercado Central. Se calculan en 600.000 francos las pérdidas de la ciudad, y en 300.000 las pérdidas de los mercaderes.

En toda la república de Salvador se sigue disfrutando de completa tranquilidad como resultado de la disposicion general á mantener el orden público. Y no obstante ser próspera y pacífica la situacion de la república, como la justifica el notable desarrollo de las empresas industriales de toda especie, no faltan espíritus turbulentos que miran la cosa por la lente de sus descos, para asegurar que son muy positivos los temores de revolucion.

El Emperador de los franceses ha felicitado al Mariscal Niel per el último discurso que ha pronunciado en el Parlamento.

El Gobierno de Belgrado ha notificado a las potencias la elevacion al Trono del Principe Milano.

Se ha firmado el tratado de comercio entre Austria é Inglaterra

Cada dia es mas sensible la actitud de la Prensa de Rusia en favor de Francia y en contra de Prusia.

Aseguran Las Hojas autógrafas que se estrechan un tanto las relaciones entre Florencia y Roma, y dicen que el Cardenal Antonelli es quien

ha iniciado esta tendencia á la concordia.

Leemos una correspondencia de Paris:

«Siguen circulando rumores de una guerra en otoño. Es un hecho tan visible como sabido de todos, que varios individuos de los que están en inmediato contacto con el Emperador ejercen sobre él una vivísima presion en sentido favorable á la guerra. A proposito de esto, se cuenta un hecho, algo antiguo, pero significativo; y es que Mr. de Persigny, ántes de partir el Emperador para el campamento de Chalons, le habló muy energicamente contra la politica ultra-pacífica de Mr. Rohuer y hasta contra Monsieur Rohuer. Pronunció este discurso en una seccion del Consejo privado.

Del Diario Mercantil de Málaga tomamos lo siguiente:

«La poblacion de Jaen no olvidará nunca los ejemplares actos de caridad que todos los dias está llevando á cabo el venerable obispo Sr. Monescillo. No solo ha vendido, segun nos escriben de aquella capital, su coche y el único tronco que poseia, sino que ha enagenado todas las alhajas, vagilla, muebles, etc, de valor que tenia en su palacio, quedando solo con lo mas indispensable para los usos de la vida, como aquel prelado á quien dió vida la fantasía de Victor Hugo.

No es, pues, extraño, que el Sr. Monescillo sea considerado como el verdadero padre de los pobres, y haya logrado poseer el respetuoso amor de todos los habitantes de su diócesis.

El Sr. D. Félix Lucas ha reconocido, despues de muchos experimentos, que la chispa eléctrica es visible á mayor distancia que un rayo luminoso eléctrico permanente cuya

intensidad aparente debería ser igual á 25000 veces la de la chispa.

La luz eléctrica que se emplea en algunos faros de Francia posee una fuerza luminosa equivalente á 125 veces la de la lámpara de Carcal; y la experiencia ha demostrado que una chispa que posea una fuerza luminosa 200 veces menor que la de esta lámpara, es visible á mayor distancia que el rayo luminoso de los faros.

Compréndese, pues, que sería fácil construir aparatos de alumbrado de una fuerza enorme, utilizando series de chispas intermitentes producidas por una fuerte batería eléctrica.

**Catástrofe.** En los subterráneos de los magníficos mercados de París, y en la parte destinada á la manteca y á las aves, ha habido un incendio espantoso que ha destruido toda aquella parte del mercado y costado la vida á veinte personas.

¡Qué atrocidad! El director de la fundición de Peun ha recibido encargo de construir seis cañones monstruosos, cuyo peso antes del barrenado era de 65 000 kilogramos, y después de 40 000. Serán las piezas más enormes que posea ninguna Potencia.

## Subasta de amor.

(Continuación.)

Desde aquí yo te autorizo de un modo grave y solemne, y por mi quedas indemne de toda reclamación, para que tan rica joya, digna de tu gentileza, aumentando tu belleza satisfaga tu ambición.

Pero si por el contrario yo mi palabra cumpliero, ¡el amor satisficere,

como pronto lo has de ver; Fuerza será, bella Laura, por lo que ya te he expresado, que esto que te doy prestado me lo hayas de devolver.

—Ya me doy por satisfecha, y en mi pretension insisto, pues no podré por lo visto vuestra firmeza doblar.

Mas tened siempre entendido, por lo que suceder pueda, que lo que sentado queda á efecto se ha de llevar.

Y si no pasara todo de pura palabrería temed la venganza mia que será venganza atroz.

Pues así como en amar soy ciega, como muger, sé también aborrecer de una manera feroz.

Sentado este precedente y estando usted prevenido de lo que hemos convenido nos retiramos ya.

Que, sobre ser ya muy tarde, con tan copioso rocío, un desagradable frío incomodándome vá.

—Soy de tu misma opinion, —dice D. Blas—y marchemos puesto que nada tenemos que dilucidar aquí

Mas... siento voves y pasos y cierto confuso roce; ¿qué harán aquí ya á las doce? —También yo los siento, sí.

¿Quién será, con tanto ruido?

—¿No les oyes como cantan?

—¡Qué gritería levantan!

¡Ay! me van á conocer...

—Echate el velo á la cara y arrímate bien á mí por si llegan hasta aquí, y nada temas muger.

Y era una alegre turba de mozuelos en que apenas el bozo despuntaba; que ajenos de cuidados y desvelos,

á la alta hora que el roló marcaba, de su fresca ilusión los altos vuelos siguiendo libre el curso que trazaba, daban al aire versos de colores mas varios y subidos que las flores.

Aquel pronuncia un fiero pensamiento: este, una obscena frase recalcando: el otro un chascarrillo ó verde cuento así su claro ingenio acreditando. Cual, tiene al auditorio siempre atento, una infame calumnia levantando: y esto han de hacer ó simples tonterías, ¡que así camina el mundo en nuestros días!

En tan útil faena entretenidos acá y allá contentos discurriendo, sin cuidado de ser vistos ú oídos aunque Diana ya iba descendiendo; al punto en que llegaban reunidos donde Laura y D. Blas quedan haciendo duplicada y forzosa centinela, entonan la siguiente cantinela.

—Toda aquella que á un viejo su amor le vende, es claro que le pasa gato por liebre:

Y esto es tan cierto, como que solo adoran al dios dinero.

## Crónica religiosa.

**SANTO DEL DIA.** Sta. Sinforosa, S. Federico ob. y Sta. Marina mrs.

**CUARENTA HORAS.** Continúan en la iglesia de las Beatas. Se descubre á las 8 de la mañana y se reserva á las 6 y media de la tarde.

*Servicio de la plaza del 18 de Julio de 1868*

Gefe de dia Señor Comandante del Regimiento Infantería de Saboya núm. 6, D. José Monroy parada y demás servicios Saboya.—El Brigadier Gobernador, Cavanna.

## ANUNCIOS.

### TESORO

DE

### AUTORES ESPAÑOLES.

Esta *Biblioteca*, que contendrá las obras mas notables de nuestros primeros escritores, se publica por tomos mensuales de mas de 400 páginas. Por suscripción cada tomo cuesta DIEZ reales en Madrid y DOCE en provincias dirigiéndose al administrador de esta empresa, D Antonio Edilla, calle de San Bernardo, núm. 26, piso segundo ó bien por conducto de comisionado.

Para ser suscriptor, basta tener siempre adelantado el importe de un tomo.

Los que anticipen el importe de un año recibirán de regalo los retratos de los autores cuyas obras se publiquen dentro del mismo.

Se ha publicado y se halla de venta en las principales librerías á 12 rs. en Madrid y 14 en provincias el tomo 1.º que comprende las obras selectas de *Fray Luis de Leon*.

Hállase en prensa, y se pondrá á la venta á mediados del próximo Junio el tomo 2.º de la Biblioteca que comprenderá la *Vida del Escudero Marcos de Obregon* de Vicente Espinel, una de las mas notables novelas del género llamado picaresco que han producido las etras clásicas españolas. 44

### HISTORIA DEL MEMORABLE

### SITIO DE GERONA EN 1809,

escrita en lengua catalana

POR DON LUIS CUTCHET.

Esta obrita va precedida de un prólogo y de una exposicion razonada en que se consignan las causas generales de la guerra de nuestra independencia, junto con los acontecimientos mas importantes ocurridos en España, y particularmente en Cataluña, desde la invasion francesa hasta el gran sitio de la inmortal Ciudad del Ter, cuyo épico heroismo celebran á porfía, en honra de esta noble tierra, los escritores mas competentes, asi extranjeros como nacionales.

Véndese dicha obrita al precio de 4 rs. en Barcelona en la librería de Manero, junto á la administracion de Correos; en la de Verdagu-r, Rambla del Centro, en la de Bartumeu y Bosch, plaza de S. Jaime y en Gerona en la librería Española Cort-real núm. 4.

### BARBERO.

Se necesita uno para todo estar.

En la librería Española Cort-Real n.º 1 darán razon.

## MISTERIS DEL MAR

DRAMA EN 3 ACTES Y EN VERS

original de

D. JOSEP VANCELLS Y MARQUÉS.

Está de venta en la librería española, al precio de 6 rs. ejemplar.

### LECHE VIRGINAL.

Para blanquear y suavizar el cutis sin perjudicarlo, siendo la blancura tan perfecta, que no se distingue de la natural. Frasco con su prospecto 4 rs. Unico deposito en Barcelona, Botica de Escrivá, Rambla frente al Liceo.

Nota importante.— Varias personas que usan nuestro *conservador de la boca*, nos aseguran ser muy superior á alguno de tantos elixires que se hace pagar á buen precio y que con tanto encomio se anuncia. 5

### CONSERVADOR DE LA BOCA.

Jamás padecerá de la boca el que use este *Precioso elixir* y nuestros *Polvos dentífricos*, pues el dolor de muelas, la fluxion, el desangre y debilidad de las encias, el escorbuto y el mal olor del aliento desaparecen al momento de usar dichos compuestos. Bate del Conservador 8 rs. Id. de los polvos 4 rs. 5

## TEATRO DE LA REINA.

Hoy sábado 18 de Julio de 1868 á las 8 y 1/2 de la noche

1.º Sinfonía.—2.º El drama de espectáculo en tres actos y cuatro cuadros, titulado:

### BACH DE RODA.

3.º La pieza nueva en un acto y en verso, cuyo título es:

### LA PERLA DE BADALONA.

Entrada 2 rs. Saldados y niños 9 cuartos.

Mañana domingo se despedirá la compañía con la variada funcion siguiente: Primero, se ejecutará el cuadro dramático del Sr. Alcántara, *Mistos*; á continuacion la célebre gatada caballeresca en dos actos, *L' castell dels tres dragons*, terminando con la lectura de varias poesías de distinguidos autores catalanes.

EDITOR RESPONSABLE, MARCELINO FONT.

Gerona: Imp. de Pedro Corominas, bajada del correo núm. 11.—1868.